
 

 

發言稿  

整體介紹和關注問題的概要 

Allan Yu, 香港保險業聯會 

主席、各位議員、各位官員，大家好！ 

我是香港保險業聯會「保監獨立專責小組」主席余健南。    

「保聯」是由保險公司組成的業界組織，現時有 130 家保險公司會員，除了推動保險

業發展，並擔當自律監管的工作。我們十分支持成立「獨立保監局」，認為有助提升

業界的專業水平、加強公眾對保險的信心、推動保險業的發展，所以我們非常重視是

次草案修訂。 

保險業是香港金融業中極為重要的支柱，在 2013 年，香港保險市場的保費收入總額為

2,907 億港元，以增加值計，佔香港生產總值近 3%。 

現時，全港有 159 家保險公司，業界聘用的人數接近十萬，有效的個人人壽保單超過

一千萬張，每年簽發的一般保險保單亦約有一千萬張。 

作為這個龐大產業的一份子，我們很高興看到「獨立保監局」的職能將包括：促進投

保人對保險產品和行業的了解、加強保障投保人的權益、制訂有效的監管策略、促進

保險業的可持續發展，以及促進香港保險業在全球市場的競爭力。 

但要實現這些目標，我們必須確保法例制定得宜，假如法例造成過度監管，令業界蒙

受不明朗的風險，這大有可能會窒礙這個行業的發展，令保險公司被迫轉移陣地和尃

業人才流失。 

所以，我們認為當局必須改善和加強草案幾個重點課題，包括： 

 增加董事會內具備保險專業知識和經驗人士的代表數目，維持在董事局

總人數的 25%。 

 業界諮詢委員會最少每兩個月開會一次，審議所有重大事項，並有權自

行提出討論項目。 

 加入制衡機制，監督保監局行使紀律處分的權力。 

 訂明對保險中介人的新要求，不會導致保險公司、中介人和中介機構面

對不必要的民事索償。 

 對中介人施加的罰款，必須與他的財政資源成比例，令中介人不會因為

違規而破產。 

 與上訴有關的訟費設有上限，以免中介人因為財政問題，而不敢提出上

訴。 

保險業界經過多番諮詢討論，認為上述幾點是重中之重，當局必須正視和處理。 

最後我想重申，保聯和當局一樣，希望能夠推出完善的法例，成立獨立保監局，為業

界和市民服務，將香港保險業推上更高峰。 
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